

### La protesta estudiantil

En todos los tiempos han adquirido resonancia las algaradas estudiantiles. La juventud pone en todos sus actos vehemencia y sinceridad, y esto hace que en cuanto ella realiza sea lo externo más importante que lo interno, la forma más transcendente que el fondo.

Pero si esto ha sucedido en otras épocas, nosotros creíamos que ya, en los tiempos que corren, esas algaradas habíase deshecho en absoluto por incompatibles con las ideas modernas sobre cultura y práctica de los deberes ciudadanos. La decepción ha sido enorme. Al reconocer, por la fuerza de los hechos, nuestro error, no hemos podido menos de lamentar con toda nuestra alma el que por los estudiantes se halla usado, para exteriorizar una protesta, de los mismos medios ruidosos, de las mismas formas violentas que acostumbraban a emplear los dominados por la pasión política.

Las juventudes que estudian deben tener una idea fija, nobilísima y elevada: la de trabajar perseverantemente, la de prepararse, por un laborioso ejercicio de la inteligencia, para obtener los mayores éxitos no sólo en provecho propio, sino también en beneficio de la Patria. Y este afán de cultura, este deseo admirable de perfeccionamiento se halla reñido con todo ruido, con toda manifestación callejera, que tanto se presta a que sea explotada para sus particulares y mezquinos fines, por la gente amiga de la bullanga y del desorden.

Si hay motivos fundados para protestar, y hasta para indignarse, fórmese la protesta y hágase pública la indignación, sería, cortés y valerosamente, pero sin chillidos, sin emplear como argumentos las piedras del arroyo y las burlas contra la autoridad.

Si el uso de estos procedimientos nos parece detestable, peor todavía juzgamos la actitud de los estudiantes de Barcelona al solicitar el apoyo de los extranjeros. Esta intervención es bochornosa, y por el buen nombre de España cuantos la amen deben, con la mayor energía, rechazar ese acuerdo de los estudiantes catalanes por depresivo, por antipatriótico, por vergonzoso. Parece que se quiere seguir el ejemplo de aquellos malos españoles que, en ocasión memorable, acudieron, viles, a las gentes extranjeras para que les ayudaran en su miserable campaña de desprestigiar a la tierra en que nacieron.

Por muy graves que se estimen por los estudiantes las causas que han motivado sus protestas, más grave aún, muchísimo más, es el triste y deplorable espectáculo de quienes han tenido valor para dar sus votos a una proposición tan brutalmente deshonrosa para la madre Patria.

Confiamos en que se impondrá el patriotismo, en que las juventudes universitarias encontrarán, después de las vehemencias, disculpables en los primeros momentos, el camino seguro para lograr sus propósitos. Pero si persisten en su anterior conducta, tengán por cierto que la opinión no ha de acompañarles, entendiéndose por opinión no la de quienes azuzan a los que se rebelan, con el fin de hacer sus manejos a la sombra de los motines y revueltas, sino la de cuantos aman a la juventud y ven en ella la fuerza inteligente de los días futuros, que ha de destruir todo lo viejo y torpe que nos abruma e impide el engrandecimiento patrio.

### La Cruz de San Marcial

Como saben nuestros lectores ha sido declarada condecoración oficial la cruz conmemorativa del Centenario de la batalla de San Marcial, a petición del Ayuntamiento de Irún.

Dicha condecoración lleva en el anverso una cruz lisa en relieve sobre un campo formado por hojas de olivo, laurel, roble y flores de lis, con la inscripción «vigilantia custos»; destacándose en el centro de la citada cruz el castillo del escudo de armas de la ciudad de Irún, y el remate su-

perior le constituye un león mirando de frente y apoyando sus patas en el castillo. En el reverso se consigna la siguiente inscripción: «Centenario de la batalla de San Marcial, MDCCCXIII—XXXI Agosto—MCMXIII.»

En las condecoraciones de oro su anverso será de esmalte rojo, dibujándose las hojas con filetes del indicado metal, y en las de plata y bronce quedará suprimido el esmalte, y el grabado de las hojas aparecerá en bajo relieve.

Penderá la condecoración de una cinta de moaré de los colores morado, rojo y blanco y quedará sujeta por un pasador de oro o metal dorado. Los colores morado y rojo son los de la corbata de la primitiva bandera de San Marcial, corbata que fué concedida en 1815; y el color blanco el de la bandera de la ciudad de Irún.

### ORO VIEJO

### Desafío de Tarfe

«Si tienes el corazón,  
Zaide, como la arrogancia,  
Y a medida de las manos  
Dejas volar las palabras;  
Si en la vega escaramuzas,  
Como entre las damas hablas,  
Y en el caballo revuelves  
El cuerpo, como en las zambras;  
Si el aire de los bohordos  
Tienes en jugar la lanza,  
Y como danzas la toca,  
Con la cimitarra danzas;  
Si eres tan diestro en la guerra  
Como en pasear la plaza,  
Y como a fiestas te aplicas,  
Te aplicas a la batalla;  
Si como el galán ornato,  
Usas la lucida malla,  
Y oyes el son de la trompa,  
Como el son de la dulzaina;  
Si como en el regocijo  
Tiras gallardo las cañas,  
Y en el campo al enemigo  
Le atropellas y maltratas;  
Si respondes en presencia,  
Como en ausencia te alabas,  
Sál a ver si te defiendes  
Como en el Alhambra agravias,  
Y si no osas salir solo,  
Como lo está el que te aguarda,  
Algunos de tus amigos  
Para que te ayuden saca.  
Que los buenos caballeros,  
No en palacio ni entre damas  
Se aprovechan de la lengua,  
Pues es do las manos callan;  
Pero aquí que hablan las manos,  
Ven, y verás como habla  
El que delante del rey  
Por su respeto callaba.  
Esto el moro Tarfe escribe  
Con tanta cólera y rabia,  
Que donde pone la pluma  
El delgado papel rasga.  
Y llamando a un paje suyo,  
Le dijo: «Vete al Alhambra,  
Y en secreto al moro Zaide  
Da de mi parte esta carta;  
Y dírselo que le espero»  
Donde las corrientes aguas  
Del cristalino Genil  
Al Generalife bañan.»

Anónimo.

### Desde Madrid

Mucho se habla de las relaciones entre el gobierno y el conde de Romanones, proposito del encasillado electoral. Al parecer se han entibado un poco, aunque no tanto como se dice.

Algo ha existido y existe, pero no de la manera que se ha publicado en algunos periódicos.

Es cierto que no había pacto alguno. Lo único que existía eran ciertas benevolencias del gobierno hacia los candidatos romanonistas en cuyos distritos no se presentarían candidatos ministeriales.

En las distintas conferencias celebradas por los Sres. Dato y Romanones, el primero pidió al segundo una lista por provincias donde se presentarían amigos suyos.

El conde se la facilitó, y después de algunas modificaciones se hizo dicha lista definitiva en cuanto a la no presentación de candidatos ministeriales por los distritos indicados en aquella.

He ahí lo único convenido entre el jefe

del Gobierno y el conde de Romanones.

Respetarle, por lo que a la presentación de ministeriales se refiere, los distritos señalados y nada más.

A esto se le dió el alcance de un pacto, cosa que es negada por el gobierno por entender que la armonía de relaciones con el conde no debe considerarse como tal.

Los amigos del Sr. García Prieto, aquellos que aspiran a un acta de diputado, se fijaron en algunos distritos que se asignaron a sí los romanonistas, y, creyendo en el pacto de referencia, pensaron que el gobierno habría de defenderlos casi como ministeriales.

Alarmado con esta creencia, el Sr. García Prieto visitó a los Sres. Dato y Sánchez Guerra más de una vez para aclarar tan importante asunto.

El Sr. Dato le dijo: El gobierno no presentará candidatos en aquellos distritos que entienda deben ser para los liberales.

Creemos que deben ser tantos, pues en estas no les estorbaría ningún conservador que se atenga a nuestras órdenes y las considere y estime en algo.

Ahora, si los citados distritos se los disputan más de un liberal, el gobierno observará en la contienda una estricta neutralidad.

Réplica de García Prieto: Mis amigos van por tantos distritos en busca de su acta.

Bueno sería que en algún se interpusiese el gobierno con un amigo suyo, porque le respetaríamos; pero el quitar a un amigo mío para poner en su lugar a otro de Romanones es por lo que no pasamos.

El Sr. Dato le reiteró su promesa que se observaría la más estricta neutralidad. He ahí en síntesis lo ocurrido.

Romanones cree tener fuerzas suficientes para obtener 80 o 90 actas de diputados.

García Prieto entiende que la tiene también para conseguir de 40 a 50.

Unos y otros, romanonistas y prietistas van por ellas sin consideraciones algunas.

Distrito donde un romanonista pueda derrotar a un prietista, distrito que será teatro de lucha; y lo mismo puede decirse de los prietistas con relación a los romanonistas.

La ruptura no es entre el gobierno y Romanones.

La ruptura, con caracteres de lucha encarnizada y tenaz, es entre romanonistas y prietistas.

Lo que se ha roto es el pacto que el gobierno intentaba entre unos y otros. No lo ha conseguido y de ahí el espectáculo que se va a presenciar. Por eso Romanones dijo que iría por las actas, no a Gobernación, sino a los mismos distritos.

### La jornada municipal

Hoy Secretaría está compasible, horrosamente acatarrada; y, por cruenta ironía de las circunstancias, por sarcasmo tremendo, hoy es cuando está integrada la jornada a cargo de la Secretaría.

Asistimos a la efectación formulista del trámite. Sucumbimos de fatiga bajo lo ordenancista corporativo, bajo lo nimio, lo estúpido, lo vano, lo indispensablemente supérfluo y necesario de la ritualidad, del formalismo, de la legalidad, de lo orgánico.

Hoy conságrase un héroe en Secretaría: quien lee; y en los escaños y en la tribuna pública, por cada circunstancia, hay un esclavo de su culpa; hay un útil ejemplo de ánimo esperanzado y de resignación.

Pero, en fin, cada uno, gracias a sí mismo y a cada cual, va consiguiendo olvidarse de que se aburre, de que iba cayendo en la sofocencia.

El espíritu del Sr. Gil, hoy rebelde al secretariado, está ausente del escalafón, del cargo, de la silla. Placeríanos saber las gentiles imaginaciones con que el romanonista Sr. Gil se ha sustraído al tedio ambiente, los países y lugares de arte por que su espíritu viaja, venturoso.

En los escaños, el Sr. Dancausa pónese a parlotear con los Sres. Pavón y Lavín, a quienes falta en este momento el señor Soto para formar su todo. Los Sres. González y Quintanilla—lo mínimo y lo má-

ximo—departen, también, distraídamente, El Sr. Saiz, como casi toda la cámara barbihecho, agúzase, yérgnese, gallardéase el bigote, y, puesto que el Sr. Torre, jugueteón, le ha dado al paso unos cachetitos en la nuca, atúsase sobre el pestarejo el rucio crespamiento. Luego desdobra su pañuelo, snénase con desgana, sin ruido, sin por qué, torna a doblarlo cuidadosamente, cabalísimamente, interesadísimo, concienzudo, y, montando una pierna muy a lo señor, dedica una de sus manos a los elásticos de una bota, y frúyese en su satisfacción por no inquiriere qué.

El Sr. Torre... ¡Ah! El Sr. Torre siente hoy—probablemente irrazonado—un frívolo pantofilismo, una como alegría muscular; un como antojo de ingravidez, de incansante movimiento, de confidencia, de chirigoteo, de brinco, de risa, de revoloteo loco. Ha mariposeado sin tregua por la sala, haciendo y devolviendo visitas. Una palabra aquí, allá un pellizco... Luego se instala a la vera del Sr. Morena y háblale, mímale, festéjale, regocíjale, adórale, mientras el Sr. Morena, bienhallado, cachazudo, se deja querer, y hasta que, rendido el Sr. Torre de sus cinco minutos en un mismo sitio, sálese del escaño derrochando sonrisas y dando palmaditas y cachetes.

En la puerta de la recámara consigue improvisar una tertulia, en la que se reunen el Sr. Zamorano, el Sr. Oyuelos, el Sr. Cifrián, el Sr. Villamiel. El Sr. Cifrián ha hecho hoy guardia en la entrada a la recámara. No se ha decidido a cruzar la sala. Hemos nosotros mentado su plantatona y su aire bizarro, y, es lógico y es fatal, hoy tiene el Sr. Cifrián la convicción, la absoluta seguridad de que, contra su deseo, contra toda su voluntad, si cruzase la cámara, lo haría indudablemente, inevitablemente, marcando el compás de un pasodoble, igual que si pasara junto a un organillo.

Ajeno a la animada conversación del Sr. Dancausa con el Sr. Arangüena—lo latitudinal y lo longitudinal—el Sr. Carretero hace tiempo para acabar, esto es: para que acabe el tiempo. Está quieto y tranquilo, el edil. De pronto, caballeros, repiquea cerca un teléfono. El Sr. Carretero muévase soliviantado en el asiento; lucha con una idea, por algunos instantes; álzase, por fin; avanza, titubea, retrocede y se para, perplejo. Sus ojos, a la vez autoritarios y suplicantes, van hacia los libreas, hacia cualquier funcionario de la casa que acérquese el auditivo del teléfono. Pero nadie parece ver su mirada de desesperación. Y el timbre vuelve a sonar épica y misteriosamente, desesperadamente y el Sr. Carretero, anhelante, torturado de curiosidad, atormentado por mil suposiciones, despechado, nótase amarga la saliva, críspala los puños.

Cuando Garzón, el héroe de hoy, puede toser fuera de paréntesis, el Sr. Morena pide una comisión protocolaria, y propone otra el Sr. Cuesta. Ha sido hoy el protocolo una ironía para el Sr. Morena; pero como la enorme ironía que fué, en la jornada anterior, al pedir para el predecesor del Sr. Cuesta un voto de gracias el Sr. Cadiñanos... ¡eso no, vive Dios!

Tom Fay

### LA FILARMÓNICA

### XVIII.º CONCIERTO

El martes dió comienzo la Sociedad Filarmónica de Burgos a su cuarta serie anual de audiciones musicales, tan dilatadamente suspendidas, pero que reanudáronse esta semana con tan brillante éxito, en una hermosa renovación de glorias.

Estaba a cargo el décimotercero concierto de los notables artistas españoles Quiroga e Iturbi—ya por nosotros una vez escuchados, que es decir aplaudidos—y tuvo principio con la bella sonata de Mozart en si bemol, admirablemente dicha por ambos intérpretes, y en la que el pianista, por exceso de pulsación o por alguna dureza fónica del Gaveau, superó indebidamente, en varios pasajes, el sonido del instrumento que secundaba.

En la segunda parte del programa, pianística, ejecutó magistralmente Iturbi dos *improvisus* de Schubert, lírico el en si

bemol, apasionado y gentil, y de encantadora amenidad, de linda travesura, rico de matiz el en la bemol, en que, como ya también en el *Rondo* de la sonata de Mozart, dió el solista a unos delicados llamamientos todo el gracioso valor melódico que inspirábalos. La rapsodia 2 de Liszt, de tan sutil ligereza, de grandeza tan brava, de tan amorosa dulzura, fué ejecutada por Iturbi con igual justeza de expresión, con idéntico fervor lírico que las anteriores composiciones, y como ellas con el mismo elegante estilo de buena escuela, de la que son en Iturbe preciadas cualidades la digitación briosa y clara, la sobria subjetivación, el no amaneramiento de las posturas.

Superior aún a las precedentes fué la última parte de la fiesta, en la que, discretamente acompañado al pianoforte por Iturbi, Quiroga interpretó una composición de Boccherini; dos caprichos de Tartini y de Cartier-Kreiser, donde en varios pasajes a doble cuerda y saltillo, logróse genial, y «La Campanella» de Paganini, cuyos primosos *pizzicatos* y escalas hizo con maestría inimitable, con arte de elegido, mostrando en ellos, como en todo otro momento, sus maravillosas dotes de violinista consumado, poseedor de una dicción limpia, de una técnica ilustre, de una mano ágil, de una aguda sensibilidad, de una espíritu poeta y de un arco elegantísimo.

Al final de cada jornada, y especialmente al concluir la audición, que hubo de prolongarse con otro capricho de Kreisler, la concurrencia tributó a los jóvenes artistas una estruendosa ovación, insistentemente sostenida.

La Junta de la cultísima Sociedad—a la que cordialmente felicitamos—ha establecido para lo sucesivo la loable novedad de mantener a oscuras la sala durante las audiciones.

FLORISEL.

### FRAGMENTOS

(Del nuevo libro «El hidalgo D. Tirso de Guimaraes».)

Yo creo en Dios. ¡Dios! Yo no lo creo barbudo ni lampiño, ni en la piedra medieval, hirsuto; ni en el retablo primitivo, ingenuo; ni en la estampa moderna, empujueñado y sin grandeza. Lo creo en su esencia, invisible, impalpable, sin forma y sin edad, del cual hemos surgido y al cual volveremos. Dios me ha infundido esta llanita de inteligencia y de bondad que alumbra mi alma. Dios es mi justificación, mi salvación y mi esperanza. Sin Dios, este páramo vil que se llama vida, trocaríase en un infierno de maldades que sería preciso evitar con la noble, serena, augusta solución de un pistolazo. ¡Dios, padre Dios, te amaré siempre, infinito y supremo, y a tí volveré confundido...!

Ahora bien ¿cómo creo a los hombres?

### LA IGLESIA

Amo a la Iglesia. ¡Es tan bonita! ¡Tiene un arrullo tan materno y tan grato! Es delicioso recogerse allí, entre sus muros, y ver a Dios, entre aromas y lámparas votivas, escuchando el murmurio de los rezos. Es bello, poético, noble, bautizarse—joh conjuro del agua redentora y del blanco pañal que recoge nuestro cuerpo aterido entre su lino inmaculado! —Es bello casarse. ¡Oh, vergüenza ruborosa de las hembras castas bajo la profecía sacerdotal, en éxtasis! Es bello escuchar en la agonia el cuchicheo que os habla del futuro cuando todo lo veis perdido; es grato ver al sacerdote que os unge los pies con óleo santo y vivificador. Es madre, santa madre, la Iglesia. Pero yo amo a una Iglesia sin iras, sin demasiado inferno, y, sobre todo, sin esos Cristos franceses, de barbitas rubias y rizadas, Cristos retocados con brillantina y cosmético por una fe parisienne un tanto cursi, que se llama elegante! Yo amo a mis curas españoles, benévolo, campechanos, recios, que tienen despensa rica y bodega rica, que también los curas, hasta los más buenos, han sus flaquezas como todo mortal. Yo amo a mis curas iberos, poetas, filósofos, alegres, magnánimos, capaces de ganar una cruz heroica en la guerra, y de otorgarse todos, íntegros, en un sacrificio espléndido. Yo, en cambio, desdeño a esos curas pálidos, exangués, que se filtran en los hogares, que cautivan almas y secuestran fortunas, que construyen unas iglesias donde hay un Corazón de Jesús rubio y lánguido como un actor de la Comedia francesa.



Soy monárquico. Si tuviera que argumentar mi monarquismo acérrimo, diría muchas cosas, agotando una suerte prolífica de razonamientos. Pero no me ha placido nunca teorizar. Encuentro falsa, estéril, muerta, la teoría. Muda, cambia, todos los años, como la vida. Hay que meditar en concreto, pensando en la vida, en la verdad. Soy monárquico. Las demás formas de Gobierno son una utopía bastante cursi, asaz necia, propia de intelectos huidos al madapolán. Es noble, digno, austero, el Rey. Un hombre de raza alquitarada, exquisita, raza de soberanos que represente, que simbolice, que sea majestad, patria; el magnífico aparato de la realeza, sus títulos, sus galas y ancestrales uniformes, todo el empaque de la monarquía; todo esto me place y me cautiva por ser bonito, por ser estético y maravilloso.

El Rey constitucional es democracia, es liberalismo, es amor... No es dueño de sus actos públicos si no los refrenda el pueblo. Por constituir dinastía, es ecuaníme, está más alto que los partidos y que las normas heterogéneas. Es más democrático, más liberal, más plebeyo, en su prestigio, que la república. Y es elegante conservar el estrépito de los piafantes caballos, el fulgor de las armas, el empaque genial de lo histórico. El Rey es símbolo, y es lazo de unión, y es firme y proba serenidad. Es el espíritu moderado vestido con artístico boato.

## LOS SOLDADOS

Los soldados que me inspiran amor no son los que no se sienten militares, sino españoles. El soldado no es un maniquí vestido con trajes pintureros. Es un hombre como todos los demás, que muere o mata, a su hora, en su sitio.

Yo amo al soldado español. No lo veis por la calle engreído, sí, pero con una leve fanfarronería, que la fanfarronería es bella. Lo veis en campaña, peleando en la vanguardia, estético, venerando, dejándose matar. Cuando retorna, no esquiva el amor del pueblo. Caer, fraternal, en sus brazos.

Yo amo al soldado español, es decir a España.

## LA ARISTOCRACIA

¿Soy partidario de la aristocracia? Sí. Creo en ella. Pero creo en ella cuando tiene amor a su nobleza, a su alcurnia, a sus prestigios; cuando sabe ser española, y no absorbe, estulta, fraticida, la savia y el sudor del pelantrín y del villano, para desparramar ese oro santo, que sólo le pertenece en cuanto sabe gastarlo, con alteza y probidad, en idioteces de París, cuando es honrado, serio, consciente, fuerza segura y ecuaníme, médula, tuétano de la nación, riqueza que lo sea sin ofender, elegancia que lo sea sin snobismo, prócer que afine su jerarquía en el bien que haga y no en los menosprecios, en las majaderías que perpetre.

Así amo yo a la aristocracia.

## LO SOCIAL

¿Qué pienso yo de lo social? Yo soy conservador y soy medio socialista. Yo no voy a derrocarlo todo, ni voy a guardarlo todo. Yo creo que dejar morir de hambre a un ser humano es inicuo. Hay muchos demagogos que se asombrarían ante idea tan sencilla, al parecer. La ciudad donde se muere un ser, uno solo, de hambre, debiera ser demolida y cubierta de sal. Y no es tan sólo esto. El hombre, por muy humilde que parezca, debe ser pagado con generosidad y debe conducirse al camino de una vida holgada. Es horrible vivir escuchando el rugido legítimo y siniestro de los que no tienen pan ni lumbre.

Existir a costa de que otros perezcan, es trágico. Hace falta no tener un soplo de cristianismo, ni un soplo de arte, ni un soplo de sentido moral, ni hasta de refinamiento físico, para engullir un cacho de carne, sabiendo que bajo nuestros balcones hay quien apetece un mendrugo.

## LO POLÍTICO

¿Qué amo yo en política? Una buena, una honrada, una consciente administración. Eso es todo. Las conquistas de libertad pública están logradas. Sólo queda por sacar el apetito insano, desbordante y brutal de los orgiáticos y de los delincuentes. No quede otro permiso, otra licencia por alcanzar que el derecho a ser ladrón y a ser asesino. Necio resulta en estos días hablar de libertad y empingorotarse con el gorro frigio.

Yo quiero una política sana y fuerte, no de libertinaje. Yo quiero una política en que la ley nazca para ser cumplida y no para ser vulnerada. Yo quiero una política que no entregue por miedo, por cobardía, el oro público a las garras inicuas del condatario y del facineroso. Yo quiero un gobernante honrado, sereno, viril, que no triunfe por miedo ni medre por concupiscencia; que sea firme en sus convencimientos y en su proceder benévolo, pero seguro en el concepto de sus responsabilidades.

Luis Antón del Olmet

## Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal,

Consulta de once a dos. Gratis a los pobres

## De Aviación Militar

Oportunamente nos ocupamos en las columnas de este periódico de la conveniencia de enviar a Marruecos los elementos necesarios del parque aerostático militar, cuyos utilísimos servicios de exploración tan beneficiosos habían de ser para el ejército combatiente.

Tanto entonces como ahora nuestra confianza en el éxito de este elemento militar es absoluta, porque el personal encargado de su manejo une a una gran ilustración y competencia una no menor cantidad de intrepidez y valor que le permite realizar cualquier misión que se le confíe por difícil y arriesgada que sea.

Una buena prueba de lo que decimos acaban de darla los intrépidos aviadores capitán Barreiro y teniente Ríos, que en el monte Cónico tuvieron el honor de recibir el bautismo de sangre correspondiente a los aviadores militares españoles.

Por ser conocido de todos este glorioso y sangriento episodio de nuestra lucha en el Norte de África, renunciamos a relatarlo.

Pero no queremos dejar de hacer constar la conveniencia de que tengan presente las entidades llamadas a ello los resultados obtenidos por el ejército alemán en las últimas experiencias realizadas, de las que resulta que sobre un dirigible Zeppelin situado a 900 metros de altura, no fué posible hacer ningún blanco, por tiradores escogidos provistos de fusil mauser.

Si un blanco tan enorme como el que presenta un dirigible Zeppelin, estacionado a 900 metros no fué alcanzado por ningún proyectil, muchísimo menos podrá serlo un aeroplano, que a su menor superficie de blanco, une una mayor movilidad que dificulta enormemente la puntería.

No desconocemos que se presentarán ocasiones en que sea necesario a los aviadores operar a inferiores alturas a la citada, que llamaremos de seguridad, pero para estos casos las experiencias del ejército alemán aconsejan el uso de aeroplanos blindados con chapas de acero extra-duros, que no pueden ser perforadas por los mauser a 300 metros de distancia.

El blindaje sólo se usa para resguardar el sitio ocupado por los aviadores y los órganos más importantes del motor, por lo que el aumento de peso no es de gran consideración.

Nosotros deseáramos se dotara a nuestro ejército de tales aeroplanos, que, economizando víctimas, consiguieran el hermoso ideal de alcanzar el fin propuesto con el menor número de bajas posibles.

Tal es la finalidad que, al escribir estas líneas, nos proponemos.

N.

## Proposición importante

El diputado provincial Sr. Rilova defendió, en la sesión celebrada el viernes por la Diputación provincial, una proposición de importancia tal, que creemos deber nuestro dar a conocer algo de lo que el Sr. Rilova expuso con gran conocimiento de causa y reconocida competencia sobre esta clase de materias.

El diputado por Castrogeriz, en su elocuente disertación se expresó así:

Se propone a la Diputación que acuerde ella, y solicite de las demás corporaciones provinciales de España que estimen beneficiosa y necesaria la idea, de dirigirse al Gobierno pidiendo la presentación de un proyecto de ley que faculte a los Ayuntamientos menores de 4.000 habitantes para que puedan adoptar la suprimida exacción tributaria del arriendo de consumos y también, con el mismo carácter voluntario, el establecimiento del impuesto único sobre el valor de la tierra desprovista de mejoras, que sin temor alguno, podía ensayarse como el único capaz de reemplazar a aquél, del que no se puede prescindir en la práctica sin que la situación crítica que su supresión ha creado a las haciendas municipales y repercutido de un modo alarmante en la recaudación del contingente provincial llegue muy pronto a adquirir proporciones irremediabiles.

No es pertinente señalar las hondas perturbaciones originadas a los municipios de las grandes poblaciones por la supresión del impuesto de consumos, ley dictada exclusivamente mirando a ellos, al señalar los sustitutos del tributo odiado, que para los pueblos, o no tienen eficacia alguna, por su rendimiento imaginario, o sólo les deja subsistentes aquellos otros medios tributarios que, como el reparto vecinal, además de adolecer de los defectos del impuesto de consumos, llevan aparejados todas las máculas financieras de

que dispone el cacique como instrumento de venganza, siendo también más injustos, por equitativamente que quieran aplicarse, más duros en su exacción y desde luego menos reproductivos.

Cuantos de cerca hayan podido examinar estas cuestiones, estarán seguramente conformes en apreciar del mismo modo los desastrosos efectos producidos en la práctica por la ley de supresión de los consumos, mas probablemente serán muchos los que entiendan temerario o expuesto solicitar, al mismo tiempo que su restablecimiento por adopción libre, un sustitutivo voluntario, como el impuesto único, que vendría a implantar el minimum de las teorías del gran economista Henry George.

Este impuesto directo y proporcional al valor de las tierras cultivadas o no, con independencia de las mejoras, es decir, sólo por el valor intrínseco de sus diferentes clases, aplicado también al valor del terreno que ocupa el caso de los pueblos, esté vacante o edificado, se establecería en la medida necesaria para poder atender a todos los gastos del municipio.

Circunscribiéndose a los pueblos agrícolas de la provincia ¿a quiénes perjudicaría y a quiénes beneficiaría ese impuesto?

Económicamente considerados todos los hombres que mantienen relación con los terrenos del término municipal, pueden dividirse en cinco clases: Braceros, propietarios-arrendatarios, arrendatarios-cultivadores, cultivadores-propietarios y propietarios que dejan sus tierras incultas.

Los jornaleros sin propiedad quedarían exentos del tributo; justicia que ya es hora se les otorgue, porque el trabajo no debe castigarse ni constituir materia de imposición; aliviaría la situación del obrero campesino y la emigración no arrebatría tantos brazos a la agricultura.

Al propietario-arrendador le correspondería pagar según esa forma de tributación, pero por la ley de difusión y repercusión de los impuestos trasladaría la carga recibida a los colonos, aumentándoles la renta y aparte de que, según esas leyes, nunca se consigue endosar todo el gravamen, el cultivador-arrendatario que de este modo recogía la mayor parte del impuesto se vería sobradamente compensado con la supresión total de la cantidad que antes le correspondía pagar por consumo reparto u otras gabelas.

El cultivador-propietario, quedaría equilibrado pagando, en esta forma, lo que dejaba de contribuir como consumidor, aunque con la ventaja de que la estimación exacta de su propiedad por los amillaramientos, catastros, etc. le pondría a cubierto del capricho caciquil.

Y por último, el propietario que tuviera sus tierras incultas o de recreo o sus solares en espera de mejor precio contribuirían también a satisfacer todos los gastos locales porque precisamente esas tierras, como todas las demás existentes en un término municipal, son las que se benefician con que allí vivan hombres que constituyen vecindario, las que adquieren precio a medida que ese vecindario se desarrolla, las que reciben las ventajas de que las crucen caminos, carreteras y ferrocarriles, las obtenidas por la guardería rural etc. etc. ¿Qué cosa más natural y justa que esas tierras incultas que así recogen el aumento de precio que a costa de la comunidad adquieren contribuyan en la medida del beneficio, y paguen también esas otras pertenecientes al propietario arrendador en la misma proporción y porque además, de ellas, obtiene su dueño los rendimientos?

Estas dos clases serían las únicas lastimadas con el nuevo impuesto, lo que equivaldría a desterrar en parte el privilegio odioso de que gozan los propietarios que no trabajan ni por tanto producen riqueza aunque la aprovechen y acumulen.

¿Qué ventajas podría tener el impuesto único para los habitantes de los pueblos? Además de las esbozadas, si en estos existieran terrenos baldíos pertenecientes a propietarios particulares, estos, procurarían arrendarlas o venderlas, lo que se traduciría en rebaja de renta por aumento de oferta, o en incremento de terrenos que entrasen en explotación con los nuevos dueños adquirentes, y de cualquier modo, mayor producción y aumento de riqueza: a nuevas tierras en cultivo más demanda de trabajadores que equivale a incremento de población con todas sus influencias bienhechoras.

Solo quedarían en los pueblos otros elementos que no tienen relación económica directa con los terrenos del municipio; los industriales y los profesionales de oficios o artes liberales, trabajadores también, que, como los jornaleros no propietarios, se verían libres de levantar las cargas locales; pero estarían equiparados al

agricultor que mejora la finca con su trabajo o al propietario que construye la casa no pagaría la mejora creada ni el edificio levantado con el trabajo, contribuirían las tierras según sus diferentes clases y los terrenos, edificados o no, según su valor por la posición que ocupasen. Por tanto, ese aparente privilegio de los industriales y profesionales, no existe, y además, repercutiría en beneficio de los mismos vecinos labradores, con funcionarios menos remunerados y géneros de toda clase más económicos.

El Sr. Rilova, que fué escuchado con gran complacencia por todos los Diputados, mereció al final de su brillante disertación las felicitaciones de todos.

La Diputación, como era de esperar, tomó en consideración la propuesta del señor Rilova.

## Caso de fecundidad

En Barbadillo de Herreros, pueblo del partido de Salas en esta provincia, ha dado a luz la esposa del pobre jornalero Felix Neila tres criaturas, las cuales gozan de perfecta salud.

Ante lo extraordinario del caso, el Ayuntamiento de aquel pueblo, presidido por su digno Alcalde D. Pedro Manzanares, hubo de acordar se abriera una suscripción entre el vecindario para aliviar en lo posible la angustiosa situación de la madre y de las criaturitas.

Nuestro Director, el diputado por aquel distrito Sr. Zumárraga, inspirado en análogos sentimientos que aquel municipio, ha presentado en la Diputación una propuesta para que se conceda algún socorro a la familia del obrero Felix Neila.

De esperar es que la Diputación tienda su mano protectora a aquella familia.

Pídase Sal Vichy-Etat para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúese toda imitación.

## PARISIANA

«Trampa y cartón»

Los Sres. Muñoz Saca y Pérez Fernández, poseídos de la certeza de esa máxima bienaventurada por la que se asienta que la cuestión es pasar el rato, han escrito en dos actos un comedión del antiguo régimen en el que hay cesantes trapaceros, estudiantes del sobabanco y de la traza raída, acreedores burlados, amigos gorrinos y de la trampa adelante, suplantadores hambrones y una herencia mejicana, todo urdido en situaciones de repertorio, más o menos disfiguradas, y con chistes de todas las marcas, ya cobrados algunos, desdichados gran número y felices los demás.

El público que asistiera al estreno—verificado el martes—rió estrepitosamente y sin descanso durante la representación del disparatado juguete cómico, en la cual se distinguieron, como casi en ninguna otra obra, los Sres. Ibañez, graciosísimo; Muñoz, colosal; Méndez, delicioso; Ramallo, divino; Del Val, irresistible; y Vives, muy propio. En segundo término, la señora Menta y la Srta. Ruiz.

«Trampa y cartón» es el segundo y mayor éxito de la Compañía que actúa en Parisiana.

Nota bene.—No hay coros.

F.

## LIBROS

«Pompas de jabón» ha dado por título Blanco-Belmonte al segundo tomo de «Mundial Biblioteca», que con tanto arte edita la casa Rodríguez.

La obra, de muy amena y provechosa lectura, es una colección de crónicas periodísticas, de más de una década de antigüedad, algunas, pero cuyo interés, por supervivencia dijéramos, de la actualidad que las inspirara, aún palpita no extinguido, bajo las galas retóricas de un estilo joyante, cadencioso y sonoro. Sobresalen las tituladas *Fuego fatuo*, *Retratos femeninos*, *Crepúsculo del beso* y *Cenicienta*.

Evaristo Barrio, el exquisito dibujante, ha ilustrado el libro con primor, y la casa Rodríguez, émula de sí misma, ha presentado con «Pompas de jabón» un volumen irreprochable.

—Portfolio Fotográfico de España— De esta popularísima obra que edita la casa Alberto Martín, de Barcelona, hemos recibido los cuadernos 57 y 58, correspondientes, respectivamente, a Albaracín y Moguer.

En ambos figuran un bien trazado mapa a varias tintas, detallada y amplia descripción del partido judicial, con el nomenclator de los ayuntamientos y entidades de población que lo integran, número de sus habitantes, distancia a su mayor núcleo de población e indicación de los que disfrutan de estación férrea, y

diecisiete preciosos fotografías, entre los que sobresalen la vista general de Albaracín, las minas de Ojos Negros, puente del Molino sobre el Guadalquivir, Catedral y casa del Obispo, en el primero, y la Torre y puerta del Agua, río Tinto y torre del Oro, puerta del Socorro, monumento sepulcral del Convento de Santa Clara y calle de Sagasta, en el segundo.

Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones y al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

—Es el mejor de los laxantes GRAINS DE VALS de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

## Notas del reporter

Damos nuestro sentido pésame a las familias de D. Francisco Azuela y D. Francisco Ponce de León, fallecidos en esta ciudad ha pocos días.

—Ha pasado unas horas en Burgos el candidato ministerial para diputados a Cortes por Miranda de Ebro D. Antonio Encio, acompañado de su señor hermano D. Ignacio.

—Ha ingresado en el partido conservador de esta provincia el señor de Guindín, jefe de la estación de teléfonos interurbanos en Burgos.

—Se encuentra en esta ciudad el presbítero capellán en Vitoria, nuestro paisano Sr. Gredilla.

—Ha llegado a Burgos, para asistir a las sesiones de la Diputación, D. Eustasio Fernández Villarán.

—Ha regresado de Madrid el concejal electo nuestro querido amigo D. Jesús Rodríguez.

—Ha tomado posesión de su cargo de alcalde de Miranda de Ebro nuestro distinguido amigo D. Ignacio Gómez.

—Ha sido nombrado Alcalde de Salas de los Infantes el rico propietario, concejal hace años de aquel Ayuntamiento y antiguo conservador, D. Luis Vivar Sancha.

El nombramiento del Sr. Vivar, persona que goza de grandes simpatías, será seguramente muy bien recibido en aquella villa.

—Damos el pésame a la señora viuda e hijos del almacenista de vinos Sr. Vadillo, el entierro del cual tuvo lugar esta tarde.

—Nuestro querido amigo D. Javier Nuñez, coadjutor de la iglesia parroquial de San Cosme, se encuentra mejorado de la enfermedad que padece.

Vivamente lo celebramos.

—Hemos leído que el Ayuntamiento va a subastar 368 árboles de su propiedad el próximo Diciembre.

Encontramos censurable ese acuerdo del Municipio, no solo porque tiende a la disminución del arbolado, cuyos beneficios son en la hora presente calurosamente defendidos por competentísimas personas, sino porque, en realidad, no le proporciona ventaja alguna sensible. De arrancar esos árboles, podía dar al maderamen el mejor empleo nuestro Ayuntamiento dedicándole a la construcción de unos cobertizos en el mercado de ganados, con lo que se evitarían muchas molestias y perjuicios a cuantos vienen a nuestra ciudad a efectuar sus tratos.

—Se encuentra enfermo el ilustrado canónigo de esta S. I. M. D. Ricardo G. Rojí, buen amigo nuestro, al que deseamos una pronta y total curación.

—Hemos recibido el primer número del semanario independiente «Patria y Justicia», que publica en Eibar el joven burgalés D. Luis Pérez Soltero, y el cual defenderá la política conservadora.

Larga y próspera vida le deseamos.

—Está en ensayos un bonito himno que ha de cantarse el día de la entrada en Burgos del nuevo Sr. Arzobispo, y cuya parte musical, bellísima, es obra de nuestro buen amigo el director del Instituto Músico de Miranda D. Salvador Pascual.

—En el día de la Purísima predicará a las fuerzas de infantería el ilustrado capellán castrense del Regimiento de San Marcial y elocuente orador sagrado don Casiano Durán Barrio.

—Mañana en el rápido de las tres de la tarde saldrá para Córdoba y Málaga el expresidente de la Diputación D. Manuel Gutiérrez Ballesteros.

También marcha con igual dirección el Diputado D. Florentino Martínez Mingo.

—D. Alvaro Palau, hoy apoderado general del Sr. Arrendatario de las contribuciones en esta provincia, y que por un ministro liberal, mediante la intercesión de un señor Delegado, muy liberal también, hubo de ser declarado cesante, ha sido reemplazado en su cargo de oficial de Tesorería de Hacienda.

Felicitemos al competente funcionario



# Grandes criaderos de Arboles Frutales y Maderables

Ciruelos claudios. Manzanos. Perales. Plátanos. Castaños. Acacias.

Variado surtido de Rosales. Injertos de talle alto y bajo

PLANTAS PARA CIERRES DE FINCA

Casa antigua y acreditada

DE RAFAEL LEÓN

Se remiten catálogos gratis a quien lo solicite. — San Blas 8. — LOGROÑO.

Gran fábrica de aserrar maderas y trabajos de ensamblaje de carpintería única en esta plaza de

## MANUEL ANTÓN

PRECIOS BARATÍSIMOS

Aserrado de maderas blancas 25 por 100 menos en los precios corrientes. a Maderas duras a 0,60 pesetas el metro cuadrado. Máquina «Tupi» a 2 pesetas hora. Máquina labrar, sacar a grueso y escoplear, a 1,80 por hora. Torno precios convencionales. Trabajo esmerado.

Servicio a domicilio sin cobrar el acarreo de transporte.

que antes del año de su cesantía ha conseguido que se le haga justicia y aplaudimos sin reservas al Ministro que, velando por los fueros de los empleados que como el Sr. Palau obtuvieron su puesto en reñidas oposiciones, ha reparado la arbitrariedad que con este se había cometido.

Sea enhorabuena, pues, Sr. Palau, aunque al conocer la noticia no faltará quien se rasque las manos... hasta hacerse sangre. ¡Pero qué se va a hacer, que se chinche!

—Ha marchado a Madrid nuestro querido amigo D. Antonio Plaza.

### DE DIPUTACIÓN

Los Sres. Diputados llevan ya seis sesiones trabajando y hablando, algunos a base de cincuenta veces por sesión.

Proposición de aquí y proposición de allá, la mayor parte de las cuales no afectan más que a éste o al otro empleado amigo o enemigo del diputado que le tiene en su memoria.

De interés general para la provincia nada: de carreteras todo sigue sin resolverse; de presupuestos la comisión sigue, por lo visto, estudiando, estudiando.

A juzgar por lo que tarda en dar a luz el proyecto este va a ser el de un presupuesto de regeneración. ¡Nada, el descuaje de economías!

A nosotros nos da en la nariz que no será tanto; pues ya se ha visto que los leaders de las economías en cuanto les tocan a suprimir el garbanzo a algún pariente, o se niega el momio de alguna subvencioncita para quien se dignan proteger, se desatan en voces, y, lo de siempre..., no me toque V. a la marina.

Las sesiones, aunque lo que se va resolviendo en ellas no pesa en sustancia dos adarmes, están animaditas.

Las discusiones han llegado a ser preciosas: una discusión acalorada sobre un informe médico degeneró en cómica gracias a la intervención del sin igual Sr. Carazo, que confesó ingenuamente no creer en la ciencia y menos en la química.

El Sr. Carazo, muy sincero al explicarse, nos pareció que se hallaba en su rebotica preparando una purga.

El Sr. Carazo, dijo como cuando la ciencia nos afirma que mezclando este o el otro reactivo debe darse el color azul, la ciencia queda por el suelo porque a lo mejor se da el verde; y la Diputación, al oírle tan espontáneo y tan sincero, sentó una conclusión rotunda: en los boticarios no puede creerse, y efectivamente por eso no ha creído lo de que el Sr. Carazo renunciara su acta.

Las sesiones van deslizándose tranquilas, aunque con muchas voces, pues no faltaban diputados partidarios de que la razón reside en la garganta. Y las sesiones terminarán como las de algunos años acá, sin que se resuelva lo que algo afecta a la provincia, carreteras, manicomio, cajas rurales, etc., etc.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Célestins (riñones) Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

### El nuevo obispo

Con arreglo al acostumbrado ceremonial se ha verificado esta mañana en el S. T. M. la consagración del obispo de Las Palmas, Ilmo. Sr. Dr. D. Angel Marquina Corrales.

Ha actuado de obispo consagrante el de Vitoria Ilmo. Sr. Dr. D. Prudencio Melo, y de obispos asistentes los de Badajoz y Nisa, concurriendo a la solemnidad religiosa nutridas comisiones eclesiásticas, militares y civiles, distinguidas personalidades invitadas y numeroso público.

A las muchas felicitaciones que el señor Marquina ha recibido en día tan solemne unimos la nuestra muy sincera.

A la hora de cerrar nuestra edición se está celebrando en la Universidad Pontificia, por los alumnos de ella, una brillante velada que dedican a su rector y prefecto de estudios, el nuevo obispo de Las Palmas, por elevación al episcopado.

### Bolsa política

La semana ha ido deslizándose sin gran novedades políticas.

La salida del Conde Romanones con su compañía a continuar por provincias la representación de las comedias que hizo en el poder, es una de las notas de la semana.

En Avila, el Conde dijo las cuatro vulgaridades que generalmente suelta cuando habla, y de allí marchó a Toledo a repetir.

No será difícil que le tengamos en Burgos y entonces tendremos ocasión de oír al protector de aquel gran D. Ricardo, modelo de gobernadores estilo romanonista.

El encasillado ha seguido mareando al Gobierno y seguirá, porque hay ahora cada arraigado en los distritos que ¡ya, ya!

En la semana, la preocupación está concentrada en la Asamblea Maurista que hoy se celebra en Bilbao y de la que no se sabe lo que saldrá.

Fuera de esto, la política general no ha dado otra cosa.

La local tampoco ha dado mucho de sí. Por el Municipio paz y por la Diputación un acuerdo de la clase de peregrinos. Algunos señores diputados propusieron, y lo han logrado, la creación en la Academia de Dibujo de una clase diurna para obreros, con objeto de enseñarles arte decorativo y no sabemos si algo más.

Las clases, por lo visto, tendrán que ser a la hora de comer, o no serán para obreros; pues no se alcanza a comprender a qué otras horas del día están desocupados los trabajadores.

¡Tienen cada cosa los diputados amateurs del arte!

Pero, en fin, que ruede la bola y que la Diputación pague.

### TRASLADO

La sastrería de Ciríaco Velasco, se ha trasladado a la Plaza Mayor, núm. 45, piso primero, casa donde está instalada la farmacia y droguería de D. Justo Martínez.

### Por Telégrafo y Teléfono

#### Del A B C

El diario de la mañana publica en su número de hoy un artículo, en el que dice que el maurismo, después de los últimos acontecimientos políticos, se ha centuplicado y que el Sr. Maura tiene grandes fuerzas a su lado que le permitirán en cualquier momento gobernar y que hoy, iniciado el derrumbamiento, España hállese a su lado.

#### La libertad de conciencia

«El Liberal», aludiendo al incremento que han adquirido en España los protestantes, dice que urge que se acometa decididamente la reforma del art. 11 de la Constitución para implantar la libertad de conciencia.

#### De elecciones

Asegúrese que el Gobierno tiene el firme propósito de mantener y de apoyar al candidato encasillado por Calatayud, y que luchará frente a D. Gabriel Maura, fundándose en que éste ha hecho pública su decisión de retirarse de la política.

#### La Asamblea de Bilbao

Es enorme la expectación que existe por conocer los detalles de la Asamblea que hoy celebran en Bilbao las juventudes mauristas de España.

Noticias de la invicta Villa dicen que ha llegado el Sr. Ossorio y Gallardo, acudiendo a esperarle a la estación los representantes de todas las juventudes. A los calurosos vivas a Maura que dieron contestaron los republicanos con vivas a Ferrer, originándose grandísima confusión y llegando a las manos varios grupos que se repartieron buen número de bofetadas.

Por estas noticias, supónese que la Asamblea será movidísima.

#### La boda de Soriano

«España Nueva» ha publicado un telegrama de Soriano, en el que éste niega que el Arzobispo de Tarragona haya de bendecir su matrimonio; pero no niega que se case canónicamente.

#### Los estudiantes

Si los estudiantes persistieran mañana en sus alborotos, el Gobierno tiene el propósito de cerrar indefinidamente la Universidad.

#### Consejo

El miércoles próximo se reunirán los ministros en Consejo, creyéndose que revestirá interés.

#### De aviación

El Gobierno ruso ha acordado adquirir, con destino al Ejército, 400 aeroplanos.

#### El canal de Panamá

Dicen de Nueva York que a consecuencia de grandes derrumbamientos en las obras, ha quedado completamente obstruido y cegado el canal de Panamá.

#### Camarero loco

Comunican de París que a la llegada de

uno de los trenes de lujo procedente de Mónaco, un camarero del coche-restaurante, en un raptó de locura, acuchilló a diez viajeros, produciéndoles heridas de gravedad.

#### Choque de trenes

En Cetano (Italia) ha ocurrido un choque entre dos trenes de viajeros, resultando siete muertos y veinte heridos.

#### El Dr. Laguarda

El estado del ilustre Prelado barcelonés es igual que el de ayer, habiendo descan-

sado durante la noche última merced a inyecciones de morfina que le aplicaron los médicos.

#### De Méjico

La situación del país sigue siendo grave. Dicen que el general Huerta ha ofrecido a Porfirio Díaz el mando supremo del Ejército.

Muchos Bancos y Sociedades de crédito han cerrado ante el temor de que sean asaltados por las turbas.

BURGOS.—Imp. de Marcelino Miguel

### Colegio de niños "EL CORAZÓN DE JESÚS", Santa Clara número 7.

Director: D. Salustiano Arenas, Maestro Bachiller.

Primera enseñanza: Amplio e higiénico local, elogiado por las autoridades que le han inspeccionado. Material fijo, superior y moderno. Educación sólida y enseñanza eminentemente religiosa.

Único en Burgos, que proporciona gratis a los alumnos libros, papel, plumas y todo lo necesario para las clases.

Aparte la módica mensualidad de 2,50 pts., no se molesta a los padres con cuentecitas de libros, cuadernos, compra de juguetes, perritas para cofrades, etc., etc., de que tanto se quejan, no sin fundamento. Aunque los anuncios y reglamentos di en 250 todas estas extraordinarias pequeñeces hacen que el padre tenga que desembolsar 350,40 más pesetas a fin de mes.

Próbad en lo que os resta de este mes que será gratis y os convenceréis de la exactitud de este anuncio.

Segunda enseñanza: Preparación para ingreso y repaso de las asignaturas del Bachillerato y Magisterio. A petición de algunos padres se admiten alumnos del Instituto y Escuela Normal, para examinarlos donde convenga, especialmente en Valladolid y Madrid. Clase especial de Latín.

Este Colegio se encarga, en unión con una acreditadísima Agencia-Académica, de todo lo que se relacione con dichos alumnos, como programas, textos, conocer días de exámenes, etc., a fin de evitar molestias a los padres.

Niños de primera enseñanza 250 sin comprar libros ni otros gastos.

## Escultor Tallista

Miguel Tárrega Peralta

Sanz-Pastor 20 Burgos—Frente a la Plaza de Toros

Escultura y Decoración en estaf, piedra mármol. Trabajos para fachadas, miradores, panteones etc., en cemento.

## Altaires y muebles de arte

Suntuosos y sencillos

POR

Ramón Elósegui

Francisco Elósegui

Ayudante de Arquitecto

Tallista

TALLERES MECÁNICOS DE EBANISTERÍA Y TALLA

Progreso, 9 (antes Fábrica de tapices).—BURGOS.

## Moranchel, dentista

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y a plazos.—Empastes desde 4 pesetas.—Extracciones, 250.

spoión, 2 y 4, junto al Arco de Santa María

NOTA.—Los trabajos los construye el mismo profesional.



# Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del  
Cav. CLODOVEO CASSARINI  
DE BOLOGNA (ITALIA)

# Nerviosos

histerismo, histero-epilésia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemigráneas, tic doloroso, gas-  
tralgia de cualquier origen, cólica calambre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.  
PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viala Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano y Segala y J. Calmet.—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durrin y F. Gayo.—Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

## “LA GEISHA”

Fábrica de billares de precisión. Tacos, bolas y demás útiles de tan noble sport.

# JODRA ESTEVEZ Y C.ª

Mobiliario — Decoración é instalación de Establecimientos.—Pídanse presupuestos

Apartado de correos número 435. — MADRID

## HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, astropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida á la CLÍNICA MATEOS, Arenal, 1, 1.ª, MADRID (España) el GRÁFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas, curan los catarros é irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de pesos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DÍAS, sin peligro, los flujos blanorrágicos sacrosos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis á la CLÍNICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

## ANTES NOS PURGABAMOS

con productos de mal sabor, de acción dudosa y lenta, obligando a guardar el cuarto a la persona que se purgaba convirtiéndola en un verdadero enfermo.

## HOY NOS PURGAMOS

de una manera agradable, cómoda y económica con las

## Píldoras del Dr Dehaut

agradable de tomar, de acción segura y rapido efecto, que no obligan ni a guardar el cuarto, ni a regimen especial, ni a dieta. Las Píldoras del Docteur DEHAUT son, como se vé,

*el purgante ideal de los hombres de negocios,*

puesto que evita toda pérdida inutil de tiempo.

Su uso regular (1 píldora cada dos dias, antes de una de las comidas), es

**una garantia cierta de buena salud**



(Purgante : de 2 a 3 Píldoras.  
DOSIS Laxante : 1 Píldora.

De venta en todas las Farmacias

## MUESTRA GRATUITA

y folleto explicativo franco a quien los solicite (escribir tarjeta postal) al Dr. DEHAUT, 147 Faubourg Saint-Denis, PARIS

Gran Fábrica de CHOCOLATES

## de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrecera, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

## Valentin Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Unico representante en Burgos la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

## Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

Establecimiento de vinos y comidas  
DE  
**PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875  
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

**Dr. A. Carazo**  
Jefe de la Clínica Ginecologica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce  
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ  
Consulta diaria de once á una  
Calera, núm. 13.

# PEDID LOS CHOCOLLATES DE JACINTO RICA

## NEURALGINE

Cura como por encanto

REUMATISMO, GOTA, NEURALGIA

Una sola fricción es lo bastante para aliviar o curar cualquier dolor de neuralgia o reumático

LA NEURALGINE es un remedio externo de efectos seguros y eficaces:

The London and New-York. Higienica Medicine.

LA NEURALGINE se halla a la venta en todas las farmacias y drogrerías.



## A 16 PESETAS RELOJES GARCIA

Espolón 17.—BURGOS

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

## Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso  
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.  
Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Gran Buñolería y Churrería

## Santiago Sardón

Espolón, 56, Libertad, 27  
BURGOS

Tareas de encargo y todo cuanto abarca esta industria.

## IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

## REMEDIO GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid

que se lo remitirán gratis á vuelta de correo.